

Voyages

Voyages d'échange

Colombie : du 5 juillet au 15 août. Quatre étudiants en Sciences vétérinaires sont partis en Colombie avec pour thèmes l'agriculture et la paix. En 2014, les étudiants colombiens sont à leur tour venus en Belgique (du 23/2 au 8/3).

Retombées :

- Les étudiants partis en Colombie ont présenté un Midi de la FUCID (17/10/13)
- Ils ont proposé une exposition photos, dont l'inauguration a eu lieu le 6/12/13
- Un autre Midi a été présenté par les étudiants colombiens lors de leur visite en Belgique
- Un dossier thématique a été publié avec le Bulletin n°97
- Mise sur pied d'un micro-projet d'étudiants avec l'ARES-CCD (ex-CUD)

Philippines : du 19 janvier au 2 février. Six étudiants philippins ainsi que leur accompagnateur sont venus découvrir la vie des étudiants de Namur.

Retombées : deux Midis ont été organisés sur les Philippines :

- le 28/2 par les étudiants philippins et
- le 21/11 par Benjamin Moriamé

Voyage à la carte

Quatre étudiantes en droit sont parties en RDC durant le mois de juillet, afin de rencontrer des associations qui travaillent avec les victimes de violences sexuelles.

Retombées : organisation d'un Midi le 7/11 sur les violences sexuelles en RDC.

Préparation Voyages 2014

La sélection et la préparation des étudiant(e)s de l'échange et de l'immersion 2014 au Bénin ont eu lieu durant le début de l'année académique 2013-2014.

La préparation comprenait notamment un week-end de formation à Haugimont (du 29/11 au 1/12), des réunions hebdomadaires, la présence des étudiants aux Midi, ainsi que diverses lectures.

Retombées : pour les voyages de 2014, la FUCID a décidé d'imposer la modalité des retombées : une pièce de théâtre sur le thème des héros du Bénin. Les premiers ateliers théâtre ont déjà eu lieu en 2013 (05/12 et 11/12). La pièce de théâtre a été présentée en avril 2014.

Midis

Nous avons organisé 18 Midis en 2013, dont 4 présentés par des étudiants et 3 par des membres de la FUCID. Le SAVE est venu assister à neuf Midis pour interviewer les intervenants. Ces capsules vidéo sont ensuite diffusées sur le site de l'UNamur, le site de la FUCID et sur l'émission Campus de Canal C.

Voici les titres des Midis développés en 2013 :

- **07/02 : « Le Droit à l'eau – Combat au Brésil »**, par Florence Higuët, Institut Européen de Recherche sur la Politique de l'Eau (IERPE).
Différentes approches pour concrétiser ce droit de base ont été illustrées (juridique, sociale, idéologique, économique).
- **14/02 : « Préjugés tenaces sur l'Afrique »**, par Pierre Biélande, coordinateur Echos-communication.
« Changer de regard, c'est déjà changer le monde. »
- **21/02 : « Tourisme et développement durable : le cas du Bénin »**, par Frédéric Silvestre, chargés de cours à l'UNamur.
Frédéric Silvestre s'est rendu au Bénin lors d'une mission académique de la FUCID et expliquent un exemple remarquable de l'opportunité que l'éco-tourisme représente pour le développement durable.
- **28/02 : « Make it Happen »**, par les étudiants philippins.
Gabi, Nicole, Shierley, Carl, Win et Aeson ont présenté leur campus à travers ses valeurs et ses engagements.
- **07/03 : « Comment gérer ce qui n'a pas de prix ? »**, par David Petit, chargé d'éducation au développement à la FUCID.
Une comparaison a été faite entre les trois régimes de propriété existants: public, privé et communautaire. Un accent particulier a été mis sur ce dernier.
- **14/03 : « Liberté culturelle et droits des femmes »**, par le professeur Stéphane Leyens (UNamur).
Midi proposé dans le cadre de l'exposition « Parcours de femmes » au QUA1 22 par huit étudiantes parties en Inde avec la FUCID en 2012.
- **28/03 : « Palestine : Histoire d'une déposssession »**, par Benjamin Moriamé, chargé d'éducation au développement à la FUCID et journaliste.
Au cours du conflit israélo-palestinien, les terres et les ressources ont toujours été au cœur des luttes, de plus en plus violentes. Présentation d'une chronologie illustrée.
- **18/04 : « Bon baiser de Tunis »**, par trois étudiants de retour du Forum Social de Tunis.
À Tunis, des milliers d'Altermondialistes, dont trois étudiants namurois, se sont retrouvés pour Forum Social Mondial, avec en filigrane les révoltes du Printemps arabe.
- **25/04 : « Les dessous pas très chics de H&M et des autres »**, par Carole Crabbé, coordinatrice AchACT, Action Consommateur Travailleur.
Comment garantir un salaire vital et de meilleures conditions de travail pour les travailleurs de l'habillement ? (suite à l'accident du Bangladesh)
- **03/10 : « 11 septembre chilien, 40 ans après »**, par François Reman, journaliste indépendant belge-chilien et « ancien » de la FUCID.
Quarante ans après le coup d'Etat du 11 septembre, dont quinze ans de dictature néo-libérale, l'esprit d'Allende, président éliminé, semble plus présent que jamais.
- **10/10 : « On ne joue pas avec la nourriture ! »**, par Clémentine Rasquin, chargée de projet chez SOS Faim.
A cause de la spéculation alimentaire, les prix des denrées sont volatiles et ne cessent d'augmenter, menaçant le droit à l'alimentation des plus pauvres et l'avenir des exploitations familiales.
- **17/10 : « Colombie : l'agriculture et la paix »**, par quatre étudiants partis avec la FUCID en Colombie.



Amélie, Paul, Ferdinand et Thibault, ont découvert l'agriculture à la mode colombienne et se sont informés sur son rôle crucial dans les négociations de paix en cours entre la guérilla et le gouvernement.

- **24/10 : « Une autre société est-elle possible ? »**, par Edith Wustefeld et Johan Verhoeven, jeunes reporters.
De retour d'un an de voyage à la découverte d'initiatives collectivistes en Europe et Amérique latine, ces deux jeunes reporters ont présenté quelques exemples concrets d'organisations de vie alternatives qu'ils ont vécues, avec l'autogestion pour fil rouge.
- **31/10 : « L'héroïsme du XXIe siècle sera collectif ! »**, par Nicolas Van Nuffel, responsable plaidoyer au CNCN-11.11.11.
Quel lien peut être établi entre les différents mouvements sociaux apparus récemment dans le monde pour plus de liberté et de justice sociale ? (Printemps arabes, Occupy Wall Street, les Indignés...)
- **07/11 : « RDC : violences sexuelles »**, par quatre étudiantes parties en RDC avec la FUCID.
Ces étudiantes sont allées à la rencontre de personnes travaillant avec les victimes de violences sexuelles en RDC.
- **14/11 : « Les héritiers de Gandhi »**, par Anthony Dias, docteur en Droit et père jésuite à Mumbai.
Les agriculteurs sans terre se mobilisent depuis de nombreuses années en Inde. Pourtant, la confiscation de terres, parfois par l'Etat lui-même, se poursuit.
- **21/11 : « Pour tout l'or des Philippines »**, par Benjamin Moriamé, chargé d'éducation au développement à la FUCID et journaliste.
Eclairage sur le rôle de l'intense exploitation minière dans l'aggravation des catastrophes naturelles. Une exploitation aux dépens des travailleurs et de la population, qui profite surtout aux compagnies étrangères.
- **28/11 : « Accès à l'eau : une expérience concrète au Congo »**, par Urbain Matimpi Yongo, prêtre congolais et chercheur en développement.
Présentation d'un projet destiné à garantir un bon accès à l'eau pour une trentaine de villages, représentant près de 30.000 personnes, dans le Bas-Congo.

Campus Plein SUD

La campagne Campus Plein Sud avait pour thème 2013 « La Terre ». Dans ce cadre, la FUCID a organisé, participé à l'organisation, ou simplement soutenu, diverses activités :



- **28/02 : « L'agro-écologie, une éthique de vie »**, conférence de Pierre Rabhi à LLN, dont des places étaient proposées par la FUCID
- **05/03 : « Amenez vos fringues »**, vide dressing et ateliers par l'Ekoteam
- **07/03 : « Comment gérer ce qui n'a pas de prix »**, Midi de la FUCID par David Petit
- **11/03 : « Biodiversité et projet routier »**, cours métrés donné par Joaquin Morales dans le cadre d'un cours du Prof. D. Van Dam sur les mouvements sociaux
- **12/03 : « Conflits armés pour ressources naturelles »**, conférence de Bob Kabamba organisée par la cellule Droit International Humanitaire
- **14/03 : « Qui a volé l'orange »**, pièce de théâtre de la compagnie « Le rire de la Lune », présentée par Entraide & Fraternité et la FUCID
- **20/03 : « La tragédie des ressources »**, projection et débat organisés par le Kàp'Africa, avec le soutien de la FUCID, dans le cadre de CPS
- **26/03 : « Forum du peuple »**, à l'occasion du Forum Social Mondial, organisé par le Démocrakot

- **28/03** : « *Palestine : Histoire d'une dépossession* », MIDI présenté par Benjamin Moriamé, chargé d'éducation au développement à la FUCID et journaliste

Un concours photo sur Facebook a également été organisé durant tout le mois de mars sur le thème de « la Terre ».

Campagne Femmes

- **25/02** : « *Parcours de Femmes* ». Une exposition photos d'Inde et d'ailleurs. Cinq étudiantes parties en voyage FUCID en Inde s'associent au photographe-reporter François Struzik et au Quai 22 pour témoigner de parcours bouleversants de femmes.
- **26/02** : « *Sages-femmes au Bénin* ». Soirée de témoignages et d'échanges avec les étudiantes sages-femmes de l'Henallux.
- **12/03** : « *Slumdog Millionaire* ». Ciné-forum organisé par le Démocra'Kot, avec le soutien de la FUCID, dans le cadre de l'exposition « *Parcours de Femmes* ».
- **14/03** : « *Liberté culturelle et droits des femmes* ». Midi de la FUCID donné par le professeur Stéphane Leyens (UNamur)
- **20/03** : « *Life on Tracks* » et « *Assault on the senses* ». Ciné-club organisé en collaboration avec le Démocra'Kot, dans le cadre de la campagne Femmes. Raphaël Volon nous livre ses deux reportages sur l'Inde, montrant d'une part la pauvreté d'enfants et d'autre part la solidarité possible par des jeunes Belges. Une soixantaine de participants.

Campagne Mon Assiette a un Visage

A l'occasion de la semaine du commerce équitable, la Plateforme de Solidarité Internationale en Province de Namur (PSIPN), dont la FUCID, a questionné les choix politiques, économiques et individuels à l'origine de la malnutrition.

- **du 07 au 20/10** : "*Le droit à l'alimentation*". Exposition de Pierre Kroll au Quai 22
- **08/10** : "*Droit à l'alimentation des migrants*". Table ronde au Centre d'Action Interculturelle de la province de Namur
- **08/10** : "*Nourrir l'humanité, c'est un métier*". Théâtre-Débat à 13h30 (scolaire) et 20h (tout public) au Quai 22
- **10/10** : "*On ne joue pas avec la nourriture*". Conférence-Débat, avec Clémentine Rasquin (SOS Faim)
- **17/10** : "*Crise alimentaire: une chance pour les paysans*". Film-Débat au Quai 22
- **16/10** : "*Trivial contre la faim*". Découverte du jeu d'SOS Faim à Mundo N
- **24/10** : "*Faim au Sud, migrants au Nord*". Conférence-Débat au Centre d'Action Interculturelle de la province de Namur



PSIPN
PLATEFORME DE SOLIDARITE
INTERNATIONALE
EN PROVINCE DE NAMUR



L'Université de Namur et le Sud

Après un long travail de plus d'un an de préparation par un groupe ad hoc formé de trois doctorants, l'exposition a pu voir le jour et a mis en lumière le dynamisme de 36 doctorants ou post-doctorants dont les recherches concernent le développement, dans le Sud, mais également au Nord.

L'objectif était de montrer la diversité de ces recherches, mais également de se faire rencontrer des chercheurs de différentes facultés qui travaillent dans un même pays ou sur des thématiques proches, sans toujours le savoir.

Après l'inauguration, un souper, qui a regroupé vingt-quatre chercheurs, leur a permis de se rencontrer autour d'une animation spécifique lors d'un moment convivial.

L'exposition a été présentée :

- du 18 au 22 février à l'Arsenal (rue Bruno, 11 à Namur),
- du 25 février au 1^{er} mars à la Faculté des sciences économiques, sociales et de gestion (Rempart de la Vierge 8 à Namur)
- Lors des journées portes ouvertes au Pedro Arrupe, le 16 mars
- Lors du printemps des sciences au Pedro Arrupe, du 18 au 24 mars
- Lors de la nuit des chercheurs européens, le 26 septembre, à la gare de Namur

Cours métis

Deux cours métis ont été donnés en 2013 :

- **05/03** : tables rondes avec la Pr. N. Rigaux et les étudiants philippins.
- **11/03** : « *Biodiversité et projet routier* », cours métis donné par Joaquin Morales dans le cadre d'un cours du Prof. D. Van Dam sur les mouvements sociaux

Cours interfacultaire

En octobre 2013, la FUCID a lancé un cours interfacultaire : Aide et droit humanitaire : cas concrets et balises pour se positionner. Ce cours s'est donné tous les mardis de 18h à 20h et a reçu plusieurs intervenants extérieurs, Noémie Blaise (Droit International) et Stéphane Leyens (Philosophie du développement) de l'UNamur, ainsi que les membres de la FUCID.

Nombre d'étudiants inscrits : 27

dont :

- 8 étudiants en 3^{ème} bac droit et 10 étudiants en 2^{ème} bac droit
- 3 étudiants de l'UNamur de la faculté de philosophie et Lettres (3^{ème} et 2^{ème} bac histoire)
- 1 étudiant de l'UNamur de la faculté de médecine (2^{ème} bac)
- 4 du Baccalauréat en coopération Internationale à la Haute Ecole Provinciale de Namur
- 1 doctorante en sciences juridiques (aussi intervenante dans le cours)

En moyenne 23 personnes participaient au cours.

Diverses animations ont également été proposées lors de ces cours :

- **Présentations**
Chacun interroge son voisin sur son parcours et ses motivations, puis le présente au groupe.
- **Modèles de développement**

Cartes à jouer du CNCD. Choix de priorités et de mesures nuisibles par petits groupes. Tentatives de classement des mesures. Présentation des modèles de développement.

- **Abigaëlle**
Récit de vie d'Abigaëlle : « Tous les ponts sont brisés ». Classement des personnages selon valeurs subjectives, par petits groupes. Discussion autour de la diversité des classements.
- **Saynètes**
Mises en situations autour de l'aide humanitaire et du développement. Chaque groupe de 3 ou 4 prépare une situation (15') et la présente à tous (3'). Discussion sur le récit et son interprétation.
- **Tribunal**
Mise en accusation et défense d'infirmiers au Katanga. Dénonçant leurs conditions de travail et l'arrestation d'un chirurgien suite à un accident, les infirmiers ont quitté leurs postes et quinze enfants sont morts d'anémie (lire dépêche Radio Okapi). Deux groupes : l'un à charge et l'autre à décharge. 15' minutes de préparation, puis 3' de plaidoyer. Réponses de chaque partie, puis discussion (avis personnels cette fois).
- **Boussole**
Prises de position nuancées sur questions concrètes. Selon son degré d'accord avec l'affirmation, chacun se positionne plus ou moins loin du centre ou entre quatre réponses (quatre points cardinaux).
- **Sudestan**
« Le pays dont vous êtes le gouvernement ». Jeu SCI. 2h30. Gouverner un pays en difficulté, gérer sa dette et ses relations avec les autres pays, de 1945 à 2005. 2 animateurs, groupe divisé en 4.

Collaborations ponctuelles

CUD

Avec d'autres ONG universitaires, la FUCID a donné deux journées de formation (les 11 et 17/12) pour préparer les boursiers CUD à partir en stage et/ou mémoire.

FIFF

01/10 : « *AYA de Yopougon* » Séance de cinéma à la Maison de la Culture d'un film d'animation issu d'une BD racontant la vie d'une jeune femme ivoirienne

Genre

30/10, avec le Democra'kot : « Soirée sexes inversés ». Soutien de la FUCID à la promotion de l'événement

Expo

25 - 26/11, avec le Kot et Culture : « Capture d'ailleurs ». La FUCID a proposé, en partenariat avec le Kot et Culture, une exposition de photos Nord-Sud au Quai 22

Grandes conférences namuroises

15/10 : « *Printemps arabes ou hivers islamistes ?* » Conférence du Pr. Bichara Khader. Préparation, par la FUCID, de questions d'étudiants posées directement par eux en fin de conférence.

Chercheurs

02/05 : **Ciné club** : « In the Heart of Conga », projection d'un documentaire sur l'exploitation minière en Amérique latine. Activité proposée et soutenue par une doctorante du CRED, Isabelle Bonjean. Une trentaine de présents.



CNCD-11.11.11 et CAI

- **16/12 : Conférence** de soutien aux demandeurs d'asile afghans. En collaboration avec le CNCD-11.11.11. et le Centre d'Action Interculturelle (CAI), la FUCID a organisé une soirée de soutien aux Afghans pour inviter le public namurois à mieux comprendre leur situation.

Projet Héroïsmes

En 2013, la FUCID a remis son projet Festival des Héroïsmes à la DGD. Celui-ci a été accepté en avril 2014.

« *Le Festival dont vous êtes le héros* » constituera le fil rouge et la ligne d'horizon pour la FUCID et ses sympathisants, jusqu'à la fin de l'année 2014-2015.

Les étudiants de l'Université de Namur, à travers les associations, kots-à-projets et groupes d'échanges Nord-Sud, seront invités à participer à la mise sur pied du festival, lequel aura lieu du 15 au 30 avril 2015, sur tout le campus et en quelques autres lieux du centre-ville.

Ce festival, par l'art et par le jeu, aura pour vocation de présenter les héroïsmes qui, hier et aujourd'hui, inspirent le Sud. Il visera essentiellement les étudiants de l'Université de Namur et les autres étudiants de la région namuroise. À travers divers exemples de « héros » et de leurs combats, présentés avec distance critique et nuance, les étudiants seront sensibilisés à quelques-unes des grandes thématiques des relations Nord-Sud. Par exemple : l'accès des paysans indiens à la terre, de Gandhi à Rajagopal.



Ces héroïsmes aideront les étudiants à se représenter les défis du Sud d'une façon optimiste et inspirante, afin que ces étudiants s'engagent à travers des pistes d'actions concrètes proposées au cours de la démarche et qu'ils demeurent ensuite mobilisés durablement, conscients que, selon la définition du Prix Nobel Romain Rolland, « un héros est celui qui fait ce qu'il peut ».

09/12 : Souper de présentation et de lancement du projet Héroïsme (plus de septante personnes), et constitution du comité de pilotage « le Comité H ». Le Comité se réunit depuis régulièrement.

Communication auprès des étudiants

En septembre et octobre 2013, nous avons présenté la FUCID et son programme d'activités dans les auditoriums de BAC 1, BAC 2 et BAC 3.

Mi-novembre, un appel à la solidarité suite à la catastrophe qui a touché les Philippines a été lancé par la FUCID.

Visites site internet : Il y a eu 13 617 visites sur le site de la FUCID, dont 9 587 "visiteurs" ne sont venus qu'une seule fois, et 4 030 sont venus au moins deux fois. En 2012, le nombre total de visites s'élevait à 50 217.

Facebook : la FUCID compte à présent 551 « amis » et a posté 34 publications en 2013.

Publications

- **Collection Eclairage Nord-Sud** : « *Le médecin qui répareit les postes de radio* », édité par Stéphane Leyens.
- **Bulletin n°95** : hiver 2012-2013
- **Bulletin n°96** : été 2013
- **Dossier** « *Ressources naturelles et luttes sociales* »

Représentation/engagement à l'extérieur

- Membre du **CNCD-11.11.11**. (deux AG par an + participation active à la Campagne 11.11.11). La campagne 11.11.11 se tenait du 7 au 17 novembre.
- Membre d'**ACODEV** (deux AG par an)
- Membre du CA d'**ACODEV** (réunion mensuelle)
- Membre du Groupe de Travail en Education au Développement (**GTED**) (réunion mensuelle)
- Membre du **groupe Développement Durable**
- Membre du groupe de pilotage de « **Namur, ville du commerce équitable** »
- Membre du **groupe Nord-Sud de l'enseignement supérieur namurois**
- En 2013, la FUCID a participé activement au lancement de la **Plateforme de la Solidarité internationale en Province de Namur (PSIPN)**.
Cette plateforme vise à organiser en réseau les institutions publiques, le monde associatif, les syndicats, les établissements d'enseignement supérieur, et toute autre émanation de la société civile qui développe un projet en lien avec la solidarité internationale. Elle se veut non partisane et non confessionnelle.
Pour la deuxième année consécutive, la FUCID a été la coordinatrice de la Plateforme en 2013. En 2013, cette plateforme a organisé et mené la campagne : « Mon assiette a un visage »

Activités internes

Ressources humaines

La FUCID compte 3,2 équivalents temps plein.

David Petit a mis fin à son contrat avec la FUCID le 1^{er} septembre 2013.

Aurélie Mayné a été engagée fin septembre pour le remplacer.

Formations

Benjamin Moriamé :	Cours d'espagnol Formation au jeu Politiki (SCI) Formation au Trivial contre la Faim (SOS Faim)
Aurélie Mayné :	Formation au jeu Politiki (SCI) Formation au Trivial contre la Faim (SOS Faim)
Rita Rixen :	Formation « Prendre la parole en public : le clés à travers l'improvisation »

Evaluation

La FUCID a poursuivi une démarche qualité à l'aide d'un outil proposé par ACODEV, la fédération des ONG francophones et germanophones : EFQM. Cette démarche a nécessité à la base une auto-évaluation poussée que la FUCID a révisé fin août 2011 (une journée avec l'aide d'une personne formée à EFQM d'Acodév). Suite à cette auto-évaluation, la FUCID avait retravaillé son organigramme ainsi que les descriptions de fonction des membres de l'équipe. En septembre 2013, une nouvelle séance, plus légère, d'auto-évaluation avait mis en évidence le fait important d'améliorer la programmation/priorisation individuelle et globale de nos activités. Ce travail sera fait, avec une personne extérieure, en avril/mai 2014.